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投资者关系活动

类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            ■业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及

人员姓名 

天弘基金管理有限公司—洪明华；中国国际金融股份有限公司—李虹洁；东吴基金管理有

限公司—刘元海；承珞（上海）投资管理中心（有限合伙）—马行川；东吴证券股份有限

公司—郝彪；上海朴信投资管理有限公司—朱冰兵；中信建投证券股份有限公司—黄旭；

广州市航长投资管理有限公司—麦浩明；华西证券股份有限公司—李婉云；上海煜德投资

管理中心（有限合伙）—王亮；兴合基金管理有限公司—候吉冉；南方基金管理股份有限

公司—刘树坤；浙商证券股份有限公司—安子超；南方基金管理股份有限公司—陆宇轩；

南方基金管理股份有限公司—王士聪；大连道合投资管理有限公司—余湛；瑞银证券有限

责任公司—张维璇；东吴证券股份有限公司—戴晨熙；申万宏源证券有限公司—张立平；

东吴基金管理有限公司—欧阳力君；国盛证券有限责任公司—张初晨；兴业证券股份有限

公司—孙玥；华福证券有限责任公司—朱珠；国投瑞银基金管理有限公司—钟婷霞；东北

证券股份有限公司—黄净；大成基金管理有限公司—李哲超；中邮人寿保险股份有限公司

—张雪峰；山西国信投资集团有限公司—张潘婷；上海弘尚资产管理中心（有限合伙）—

李国斌；大和证券（中国）有限责任公司—王国晗；中国证券报有限责任公司—彭思雨；

英大基金管理有限公司—霍大；南京双安资产管理有限公司—王斌；华泰证券股份有限公

司—范昳蕊；汇丰前海证券有限责任公司—张恒；天风证券股份有限公司—程扬；上海证

券有限责任公司—胡纯青；拾贝投资管理（北京）有限公司—杨立；上海国泰君安证券资

产管理有限公司—刘慧慧；上海沣杨资产管理有限公司—赵高尚；长江证券股份有限公司

—余庚宗；中信证券股份有限公司—潘儒琛；陆家嘴国泰人寿保险有限责任公司—张颖杰；

山西太钢投资有限公司—晓莉吴；格林基金管理有限公司—宋宾煌；中信证券股份有限公

司—朱珏琦；上海明河投资管理有限公司—姜宇帆；浙商证券股份有限公司—田杰华；东

吴证券股份有限公司—张文佳；汇丰前海证券有限责任公司—刘逸然；上海证券有限责任

公司—滕文飞；中泰证券股份有限公司—闻学臣；瑞银证券有限责任公司—李恩格；开源

证券股份有限公司—刘逍遥；毕盛（上海）投资管理有限公司—龚昌盛；中国国际金融股

份有限公司—袁佳妮；深圳前海珞珈方圆资产管理有限公司—孔帆；光大证券股份有限公

司—肖意生；瑞银证券有限责任公司—王冠轶；安信证券股份有限公司—马诗文；国泰君

安证券股份有限公司—李沐华；上海申银万国证券研究所有限公司—王曙光；广发证券股

份有限公司—庞倩倩；中原证券股份有限公司—唐月；东方证券股份有限公司—陈超；光

大证券股份有限公司—白玥；华安证券股份有限公司—来祚豪；溪牛投资管理（北京）有

限公司—王法；西藏中睿合银投资管理有限公司—郑淼；浙商证券股份有限公司—翁晋翀；



海南华银天夏私募基金管理有限公司—符旭；中泰证券股份有限公司—苏仪；招商证券股

份有限公司—石恺 

时间 2022 年 10 月 31 日 10：30—11：30 

地点 线上会议 

上市公司接待人

员姓名 

严立、张媛、潘柱廷、于舰 

 

三季度经营情况总览： 

公司 1-9 月实现营收 21.68 亿元，较上年同期增长 3.39%；剔除集成类项目影响，前

三季度营收增长 9.21%；单三季度实现营收 9.54 亿元，较上年同期增长 7.78%，三季度收

入增速明显回升。在疫情反复和大的经济环境的影响下，公司单三季度依然实现了盈利。

前三季度的毛利率为 63.4%，与去年同期持平。三季度单季的毛利率有所下降，主要是三

季度公司运营服务比重增大，再加上集成项目因素的叠加，使得公司三季度毛利率出现一

定程度的下滑。公司前三季度三费合计是 18.78 亿元，同比增长 20.2%，相比去年下降了

20 个百分点。今年我们在与中国移动相关的研发方面会加强投入，也会控制在销售侧方面

的费用。总体来说，公司经营达到了三季度的目标。10 月 19 日，公司股东大会表决通过

了向中国移动非公开发行股票的议案。这次股东大会需要大股东回避，由中小股东来投票

表决，表决结果为高票数通过，表明了公司与中国移动的并购获得了广大中小股东的认同。

这也为公司未来与中国移动的战略合作打下了良好的基础。公司近期也发布了与中国移动

集团签署的一系列战略合作协议，协议包含了许多具体的落地项目。公司也与中国移动的

近 20 家省分公司签署了战略协议。公司与中国移动的合作事项包括“上台、上架、入库”

以及进入中国移动核心能力清单都在全面开展。中国移动将启明星辰 32 项安全能力纳入

了他们的智慧中台，覆盖了业务安全、数据安全、终端安全、应用安全、基础安全等各个

领域。在项目的协同上，西北、东北、华北地区的数字政府、电子政务、医疗系统和道路

交通等项目正在陆续落地。公司与中国移动国际在香港联合建立了安全运营中心。公司目

前无论是在研发侧还是在销售侧，除了原有的项目以外，与中国移动的项目落地已经成为

公司的重中之重。与中国移动合作后，公司获得了许多大的项目，这些项目对公司全年业

绩的表现起到了很好的支撑作用。对于公司全年业绩的情况，由于限制性股票激励计划的

承诺公司营业收入增长率不低于 20%或净利润增长率不低于 25%，所以我们要确保这个业

绩承诺。公司刚开了关于 4 季度业绩攻坚战的会议，要求确保 4 季度业绩目标的实现。 

 

Q：公司下游需求基本面今年的情况及明年细分领域的展望？ 

A：政府行业受到了外部因素的影响，主要是来自政府预算的影响和项目推迟的影响。但

在艰难的时候，我们也看到了启明星辰与中国移动的协同为我们带来的政府项目上的基本

保障。以前主要做安全产品，安全集成类项目比较少，与中国移动协同后，会有不少这方

面的项目。比如当地政府的智慧解决方案，能够做这些项目也是由于中国移动有着雄厚的

资金实力；金融行业需求度还可以，公司今年在金融行业表现不错；由于与中国移动的合

作，公司在电信行业市场占比及业绩增速方面表现良好；公司在教育行业方面业务增速很

快，在西工大遭到网络攻击后，一些大学的安全投入预算在增加。公司对明年的发展充满

信心。在和中国移动一起做出规划和考量后，相信明年会比今年有更快的增长。由于和中

国移动的并购还没有完成，双方的协同优势无法完全发挥。明年和中移完成并购后，协同

的力度将完全不同。 

 



Q：政务一体化大数据文件出台，对公司数据安全的影响及相应进展？ 

A：《指南》的出台对整个产业来说具有提振的效果。《指南》明确了政务大数据推动的力

度、管理数据的一体化，强调了跨部门的数据流通、规范和保障。其实近年来，在学术界

和产业界有很多院士专家都提出，政府数据更加开放；希望通过政府大数据的引领，带动

整个大数据产业的发展。之前大数据的发展主要是围绕 to C、围绕电商经济来带动整个大

数据的发展，而在 to B 和 to G 方面的大数据发展则比较缓慢。《指南》的出台是要通过政

务大数据引领 to B 和 to G 大数据的发展。只要 to B 和 to G 大数据的业务体量能够起来，

市场对基础算力的需求就会提升，对计算、传输和存储的需求就会提升，同时也会促进相

关应用和保障的发展。这些对整个产业界体量的提升是有好处的。《指南》中涉及的具体

目标也与安全行业有直接的关系，比如数据范围和体量的增加会带来对安全复杂度要求的

提升；《指南》提到的数据质量的提升也是一种广义安全问题；数据赋能也和数据安全具

有很高的关联性。 

从启明星辰的角度看，这是一个介于数据安全 2.0 和 3.0 之间的要求，数据安全 3.0

强调数据流通、跨部门数据应用，比如公民信息大数据、交通大数据等的应用，它具有很

强的数据安全 3.0 的特点，也就是政务之间大数据的流通。数据安全 2.0 的特点是由单一

机构和部门为主体来推动具体项目的落实，《指南》内容也具有数据安全 2.0 的特点。《指

南》的出台对整个安全产业的发展路径起到了很好的指引作用。 

启明星辰去年开始把数据安全当作重点，发展数据安全 2.0 和 3.0，现在和中国移动结

合做数据安全平台类的项目、运营结合的项目。数据安全分为 1.0、2.0、3.0 三大类：第一

类是数据安全 1.0：在局部用系统安全去做数据安全，目前市场对这一块依然有持续性的

需求。第二类是数据安全 2.0：以数据安全治理为监控平台为一个大机构提供从资讯平台

建设到后期运维的整体安全服务，是综合性的治理项目。第三类是数据安全 3.0：对数据

隐私保护等有些项目正在开展，一些标志性项目确定后我们也会发布消息。 

总的来说，数据安全市场空间很大，产品形态具有不确定性，验证了我们对数据安全

板块和多样性的判断是完全正确的。指南对启明星辰和整个安全板块都是利好。 

 

Q：公司接下来重点布局的方向是什么？信创方面公司将如何布局？ 

A：信创的市场空间和周期比以前大很多，安全本身是信创的内涵之一，对安全板块是很

大的发展空间，启明星辰在信创领域布局了安全相关的所有方向，目前所有产品都进入了

信创已有的目录，带来的市场深入和替代力度加大，业务急剧扩张。结合数据安全还会带

来新的机会，在信创方面公司研发投入、产品准备都处在产业桥头，和中国移动在业务协

同方面，也将会围绕中国移动的信创重点开展合作。未来整个信创的发展结合数字化转型

的各种应用，包括智慧城市数字政府各方面新的机遇，再结合我们信创的产品和技术的准

备程度，未来将是公司一个重要的支撑点，这点我们非常有信心。  

公司业务布局从两个方面来讲：一是从产品和业务角度：（1）中国移动的进入为双方

带来业务上的叠加，启明星辰的产品可以通过中国移动的渠道销售，中国移动的业务也可

以通过启明星辰的渠道落地。双方预估的关联交易明年将持续增加。（2）to B 端的结构性

增量，也就是以运营商网络优势结合启明星辰安全优势所形成的结构性增量，业务涵盖 5

个方面：从云安全到安全云的业务、边缘接入云的业务（以 SASE 为代表）、数据安全、工

业互联网安全、车联网安全，以及结构性变化带来的新的产品形态和业务形态。（3）在 to 

C 端我们在探索可能会爆发增长的业务，中国移动拥有 10 亿量级的 to C 客户群，巨大的

客户基础量为我们对 to C 产品的探索带来了巨大的支持。 

二是从营销角度来说，中国移动有三方面营销体系会和启明星辰深度结合。一是在区

域方向上中国移动 31 个省的营销体系，也就是中国移动“管建战”营销体系里面的“战”，



目前启明星辰正在和这 31 个省的营销体系进行对接，对启明星辰营销体系有很大的助力。

二是行业方向来看，中国移动有很多针对行业拓展的事业部，这些事业部和启明星辰的军

团机制也在形成对接，为启明星辰开启央企市场提供背书。三是渠道，从网络安全厂商的

视角来看，中国移动拥有巨大的营销网络，中国移动的渠道能够下沉到地市，启明星辰也

在开发能够适应中国移动渠道的相应产品。 

 

Q：安全运营中心进展，以及在这方面和中国移动的合作？ 

A：公司今年的重点是提升安全运营中心的质量。中国移动高度重视启明星辰的安全运营

中心业务，因为安全运营中心业务与中国移动的业务非常契合。中国移动在区域运营实力

很强，双方合作只需把启明星辰的安全能力直接叠加上去。在和中国移动签署了战略合作

协议的地市，双方开始进行业务的交叉；在省级电子政务的业务中，中国移动会把启明星

辰的安全运营中心和电子政务业务结合在一起，这对启明星辰的安全运营业务是一个很大

的拓展。使得启明星辰在数据质量、网络运营等内容上跨出纯安全的范畴；公司发布了与

中移国际在香港的运营中心，中国移动提供运营业务，启明星辰提供技术支持、人员培训、

技术保障等。与中移国际在香港的业务，是我们业务模式的一种尝试。 

 

Q：细分产品增速情况如何？ 

A：从业务模式上看，安全运营服务增速较快。从产品方面来看，新产品增速较快，例如

云安全管理平台、全流量监测、EDR、数据安全管理平台等。传统产品受政府预算影响增

速不高。 

 

Q：和中国移动的合作，项目落地到体现在财报的节奏展望？ 

A：中国移动对启明星辰在研发体系、创新布局和项目落地方面会起到实质性的帮助和提

升。中国安全产业的创新在过去 20 多年一直是跟着美国的技术和理念在发展，整个流程

是跟进—学习—本地化。随着数字中国的规划和进展，中国在数字安全、数据安全、业务

安全等方面都走在了世界前列，在这个过程中涌现出了大量的网络安全问题，而整个网络

安全产业难以满足甲方对于安全的需求，这就是为什么启明星辰与中国移动要进行联合创

新。 

我们对明年的业绩增长有信心，是因为我们的研发成果很多会和中国移动的业务融

合，会有很多的创新产品呈现，我们目前和中国移动在研发布局上分为几个层面，我们现

有的很多新产品进入了中国移动核心能力清单，我们的很多安全能力借助云计算进入了中

国移动的智慧中台，在顶层创新设计方面我们与中国移动进行联合创新，我们会形成许多

新的研发体系，公司的研发准备、研发团队的对接，对中国移动在政企业务高速发展下形

成的新的业务的把握，都会及时反馈。因此启明星辰不是封闭起来自己进行创新，而是和

中国移动以及中国移动的客户联合在一起，在充分研究未来整个安全领域的业务发展趋

势，并结合启明星辰在运营、产品、交付等方面的能力的基础上来产生创新成果。明年会

有显著成效，形成迭代发展，闭环落地的机制，给网络安全研发创新带来实际的变化。 

 

Q：对安全行业明年需求的判断，行业竞争状态是否会有变化？ 

A：下游需求不太会有大的变化，从大环境来看，我们对 2023 年经济形式判断是谨慎向好，

相信二十大之后政府对经济会有提振举措，相信明年下游政府需求会有一定恢复，关基和

特殊行业需求比例不会有大的变化，To B 下游需求结构的特点是一直保持稳定。下游政策

会有小的变化，比如一体化政务大数据的指南，会促进数据安全份额增加，政务会恢复，

从下游技术品类需求来说，数据安全、云安全的需求加大。竞争格局从传统的网络安全板



块来说，根据 To B 市场的规律会保持基本稳定，主力厂商会各自保持相对稳定的市场占有

份额，很难因为项目的投入去改变整体格局；这个格局中出现的数据安全、云安全、工业

互联网安全是各厂商竞争的重点，有中国移动的支持后，我们对此很有信心。 

中国移动会引领启明星辰站到新的市场格局，进入到非传统安全厂商竞争的环境。中

国移动和启明星辰将联手面对竞争。中国移动提出的三大战略中的内容：1）是连接战略，

对物联网的连接、宽带链接及其增值业务的争夺。比如 SASE 就是对宽带增值业务的争夺；

2）是算力战略，算力战略主要和云相关，这中间的竞争不仅仅是云安全的竞争，而是安

全云的竞争；3）是能力战略，将把启明星辰带到新的、与其他传统安全厂商不在一个层

面、升维的市场格局。在很多新产品、新业务开发中，启明星辰的研发讲面对很大的压力

和挑战，能够把启明星辰的技术能力、产品、市场提高到新的平台。 

 

Q：公司毛利率的波动情况以及整个安全行业毛利率情况？ 

A：整体安全公司毛利率水平在 55%-65%左右。纯安全产品的毛利率高一些，在 65%-70%

左右；安全服务的类项目的毛利率有所下降，在 50%左右。安全集成项目毛利率较低，10%

左右，这三种不同类型项目会带来毛利率季度、年度的波动。公司前三季度毛利率在 63%

左右。从长期来看，启明星辰毛利率将维持在 60%左右，启明星辰注重毛利水平，但受到

重要集成项目影响，带来毛利率季度性的波动。公司核心目标还是要保持相对良好的毛利

水平和平稳度，这对公司未来的盈利水平是基本的保障。公司这两年研发投入比较大，需

要有足够好的毛利水平支撑。 

附件清单（如有）  

日期 2022 年 10 月 31 日 

 


